



ALGERIA.

LES

Continentales

HC135

Z3

C.1

62613



*C# 5-6# 121*

910. (72)

LES  
ETATS-UNIS MEXICAINS

LEURS RESSOURCES NATURELLES.  
LEUR PROGRÈS. LEUR SITUATION ACTUELLE.

PAR

R. DE ZAYAS ENRIQUEZ

Ouvrage publié  
par disposition du Ministère de "Fomento," de la Colonisation  
et de l'Industrie de la République Mexicaine.



MEXICO  
IMPRIMERIE DU MINISTÈRE DE FOMENTO

Rue San Andres, 15

1899

Capilla Alfonso  
Biblioteca Universitaria

62613

15572

HC135

73



BIBLIOTECA PUBLICA  
NUEVO LEON



## INTRODUCTION.

Quel que soit le point de vue particulier auquel on se place, les progrès accomplis par les Etats Unis Mexicains sont véritablement remarquables. Ils ont heureusement modifié l'opinion défavorable qu'eurent trop longtemps les nations étrangères sur le Mexique et qui lui nuisait tant dans leur esprit, qu'elles le considéraient comme un peuple refractaire au progrès, incapable d'ordre et mort pour la civilisation. Aujourd'hui, bien au contraire, on cite la République Mexicaine comme le modèle des nations hispano-américaines et ce phénomène de transformation peut-être unique dans l'histoire de notre race, est dû à deux causes principales, lesquelles sont du reste, intimement liées: *Paix et Administration*.

La Paix, qui imposée d'abord; mécanique, pour ainsi dire, pendant longtemps, fit apprécier ses bienfaits par toutes les couches sociales, entra dans l'éducation et les mœurs et finit, à la longue, par devenir organique.

L'Administration, qui par l'étude de toutes les questions économiques et sociologiques, en présentant net-

tement les problèmes à résoudre, en les résolvant avec tact, honnêteté et bonne foi; sans changements brusques, sans chocs violents, extirpa la routine, prit une direction nouvelle et réussit enfin à assurer le bien être présent et a donner des garanties positives pour l'avenir.

Et c'est ainsi que l'on parvint à tuer l'hydre de la discorde; à éteindre définitivement les questions de partis politiques ou d'intérêt personnel, pour créer un grand parti national. C'est ainsi, encore, qu'il fut possible—et pour la première fois—d'établir une véritable organisation financière avec un état sérieux des dépenses et des recettes, reposant sur des bases solides et se soldant par un chiffre rassurant en faveur du budget. Des lors, on vit naître puis s'accroître le crédit extérieur du Mexique; humble et timide au début, il a grandi, prospéré et, actuellement, il est digne d'envie, car malgré les terribles et brusques oscillations du métal argent, étalon monétaire du pays, l'administration a pu faire face à tous les engagements de sa dette étrangère, sans hésitations, sans demander de délais pour payer, sans que le Gouvernement et les particuliers aient, en quoi que ce soit, démerité la confiance si laborieusement acquise.

Sans la dépréciation de l'argent, sans les perturbations commerciales et financières qui en ont été les effets, la situation du Mexique serait incontestablement de beaucoup plus belle encore; telle qu'elle est, elle peut et doit nous remplir de satisfaction, d'orgueil patriotique, car il est de toute vérité, que celui qui aurait osé prophétiser il y a vingt ans que, dans ce

court espace de temps, notre patrie accomplirait les progrès qu'elle a accomplis, changerait si radicalement de face, aurait été considéré comme un fou, même par les esprits les plus optimistes.

Mais il ne suffit point d'avancer un fait; encore faut-il le prouver et c'est là le but de l'ouvrage que nous présentons au public et dans lequel nous voulons montrer le développement, graduel et constant de chacune des branches de l'administration publique, en établissant des comparaisons avec des époques antérieures et avec les progrès accomplis par les autres nations latino-américaines dans le même espace de temps; toutes les fois, du moins, qu'il nous aura été possible de nous procurer des renseignements exacts sur ces pays étrangers.

Si nos comparaisons se bornent à ceux-ci, c'est que ce sont les seuls qui présentent avec le Mexique l'indispensable égalité de circonstances.

Nous débiterons par une légère étude du moyen, du recours, des ressources physiques du pays; nous étudierons ensuite son développement pendant les vingt années de paix qui se sont écoulées de 1877-78 à 1897-98 et nous terminerons par un tableau synoptique de ses principaux éléments de prospérité en nous appuyant sur des renseignements officiels, en visant à la parfaite exactitude des chiffres et à la plus grande impartialité dans les commentaires, afin que notre livre puisse servir aux recherches et aux études de tous ceux qui voudront se faire une idée juste de ce qu'est la nation mexicaine et du brillant avenir qui lui est réservé.